
□ 本报记者 吕光社 赵德鑫

“现在的路面比以往干净了许多，尘土不
再是每天清扫的重点了。”闵秋芳是济宁市任
城区一名普通的环卫工人，每天清扫吴泰闸路
东大桥到阳光润泽园附近的路面。

从事保洁工作10年来，用扫帚、簸箕清扫
路面与隔离带上的尘土，曾经是闵秋芳每天工
作的重点。随着城区扬尘的整治与大气污染的
治理，现在，闵秋芳感觉工作更加轻松省力，
标配的工作服与口罩再也不用每天清洗一遍
了。

过去，每次渣土车与运煤车过后，闵秋芳
和她的工友们都要进行一次大清扫。一般运煤
车都是晚上经过，走过之后一整条路都变得漆
黑。早上5点，闵秋芳就要上路清扫。4位环卫
工人为一组，3个人拿着大扫帚，一米一人拉
开距离进行打扫，将所有的煤渣扫到路的一边
后，另一位环卫工人要抓紧时间将煤渣清理到
簸箕中去。

每隔10分钟，一组人就要清理出来一簸箕 5公斤左右的煤渣与尘土。六七百米的道路，4

位环卫工人要用近3个小时才能够打扫干净，
仅仅煤渣就要清理出将近100簸箕。每次打扫
下来，闵秋芳感觉自己就像是打了一场大仗，
头发上全是冰霜，鼻子眼睛里面全都是灰尘，
口罩、衣服全部变得漆黑。每天闵秋芳回到家
里，衣服和口罩要打上两三遍肥皂才能够洗干
净。

按照工作时间来算，以前每天闵秋芳都要
用两个小时的时间打扫尘土，清理尘土是每天
的重点工作。闵秋芳把车子挡路旁，确认安全
后用扫帚从减速带和隔离墩上扒出来尘土，再
用毛巾擦拭一遍。算上路旁工地有时渣土车带
出的尘土，每隔10多米她就能扫出一簸箕尘
土。刮风的时候，扫到路边的尘土会被刮得到
处都是，无奈地闵秋芳只能追着尘土一点一点
打扫。

“尘土再多也要咬着牙干下来，这是咱的
本职工作。”闵秋芳告诉记者，因为爱干净，
洗衣服成为她额外的工作。“每天自己的工作
服都要清洗一遍，从早晨到中午一个班下来要
用两个变黑的口罩。”

现在，城区的路面上再也没有运煤车和渣
土车经过，这让闵秋芳大大松了一口气。因为
扬尘减少，每天闵秋芳差不多只用半个小时打
扫尘土，扫过100米之后才能有一簸箕的尘
土。作为户外工作者，闵秋芳对空气质量的改
善反映也最为明显。“现在一天一个口罩用下
来还是很干净，只需要打一遍肥皂就可以了。
工作服套在外边，两三天下来也不像以前那么
脏。”

2014年以来，济宁将大气污染防治工作作
为“一把手”工程来抓，以燃煤电厂、水泥、
焦化等行业为重点，全面实施脱硫、脱硝和除
尘提标改造。清理取缔污染严重的小煤场539
家；对施工扬尘、道路扬尘、露天烧烤、秸秆
焚烧等进行全面整治。

通过多管齐下综合施策治理大气污染，济
宁市空气环境质量得到不断改善，呈现逐季向
好的趋势，其中，第四季度综合改善幅度跃居
全省第1位。根据2014年空气质量指数(AQI)统
计，优和良的天数较上年增加了53天，中度及
以上污染天数减少了71天。

□ 本报记者 王浩奇

2014年9月30日，济宁市城区公共自行车系
统正式启动，“90后”郝嘉怎么也想不到，这项惠
民措施和他这个“宅男”能扯上什么关系。妈妈
挺喜欢这颜色鲜亮的自行车，办了两张卡，她留
一张，往郝嘉钱包里塞了一张。

“都二十五六了，该给我找个儿媳妇了吧。”
郝嘉每天下了班就宅在家里玩游戏，这可急坏
了妈妈，和期待济宁公共自行车相比，她更盼望
着儿子能早日找到称心的女朋友。

小佟是妈妈同事介绍的第3个女孩，第一次
吃饭安排在火车站附近的一家小餐馆。郝嘉像

往常一样漫不经心地赴约，没想到对小佟一见
倾心，俩人聊得投机，一顿饭从下午5点“吃”到
晚上9点。从餐馆出来，意犹未尽，郝嘉借送小佟
回家之名又步行着聊了一路。

也许是晚上对火车站附近的路不太熟悉，
也许是遇到心动的女孩太激动了，郝嘉只顾低
头偷着乐，却不知不觉走错了回家的路。眼看奔
向郊区，路上的车越来越少，郝嘉感觉有点不大
对劲。直到半小时后，小佟打来是否到家的关心
电话，他才猛然醒悟。

这可怎么办？都快10点了，别说打的了，路
上连个行人都找不到。正在发愁，忽然眼前闪过
一位骑公共自行车的行人，郝嘉瞬间看到了希

望。他很快在附近找到了一处公共自行车点，卡
一刷，就骑上了免费的自行车。一路上，他一边
蹬，一边哼着歌，不到30分钟就骑到了自家楼
下。

那天后，郝嘉的电脑键盘上渐渐蒙上了灰
尘，下班后第一件事就是约小佟吃饭、逛街、看
电影，忙得不亦乐乎。可是，2014年12月31日，郝
嘉单位的领导太“不近人情”了，竟然将年度总
结会开到晚上6点。因为说好了6点半和小佟一
块儿“跨年”，郝嘉下了班连工装都没来得及换，
就急匆匆直奔路口打车。

“嗬——— ”，路上堵车的长龙排了几百米，急
促的喇叭声四起。郝嘉连打了3辆车，司机一听

是去路段“超堵”的运河城，干脆连车门都没开。
他正皱着眉头往前走，不小心一脚踢在了一处
公共自行车停车桩上，“哎呦”一声，郝嘉愁云顿
散。骑公共自行车，一路畅通无阻，6点28分到达
目的地，有惊无险。

后来，郝嘉发现，他晚上5点半下班，正好是
济宁市区开始堵车的时候。骑公共自行车要比
开车、“打的”方便许多，省钱不说，更重要的是
不受制于堵车，节省时间。和小佟相处一个多月
了，骑公共自行车约会已经成了郝嘉的习惯。他
逢人就说公共自行车的好，这几天就干脆也给
小佟办了一张卡，两人约会时的聊天总会先从
下班后“抢车”的经历开始。

□ 本 报 记 者 吕光社 王浩奇
本报通讯员 张伟光 张 峰

王明香是汶上县郭楼镇郝营村的村民，两
年前去泰安看孙子，成了村民眼中的“城里
人”。好几次想回老家看看，都被孩子“绊
住”了。马年农历十一月十六，老家侄子结
婚，王明香算是捉到了一个正当的回家理由。

一路向南，进了汶上界，车窗外宽广笔直
的水泥路，郁郁葱葱的大叶女贞，粉刷一新的
墙壁，乡亲们身着红绸绿衫跳起了广场舞……
沿途美丽的村庄连缀起来，像一幅长轴水墨画
铺展开来。家乡的变化让王明香应接不暇，她
探着头一边寻找村口的大坑塘，一边给司机指
路。

“前面牌子上写着营墙，你看看是到了
吗？”司机说这话时，已经到了郝营西边的营 墙村。王明香下车一看，才发现走过了。“侄

媳妇儿回来啦！”同村的孙庆山跟她打招呼。
“叔，几年没回来我都找不着家了，咱村

口的大坑塘咋没了？”这几年，在济宁市开展
的环境综合整治、美丽乡村行动中，郝营村原
来堆满垃圾的坑塘早就被填平建成了文化广
场，村容村貌也发生了翻天覆地的变化。从前
年开始，村里开始环境整治，大街小巷都进行
了硬化、绿化，还安上了路灯。原来的学校也
合并了，孩子们都搬到了明德小学新楼。

“这里腾出来地儿来盖老年人日间照料中
心，等到年底就能住上了。”孙庆山指着一片
空地说。

时隔两年，重踏故土，王明香百感交集，
这时侄子迎亲的车队浩浩荡荡开了过来。奇怪
的是，婚礼上没有舞狮队，没有吹鼓手，接亲
的车辆也不再是租用的豪华车。听说，现在都
是街坊邻居的私家车，仅这两项就省了不少

钱。村民越过越富，勤俭节约的风气却越来越
浓。

喜宴上，“王明香找不到家”成了大家的
谈论的笑话，村民马阳路快人快语：“明香
姐，咱村里以前就一条‘水泥路’，除了水就
是泥，现在是硬化的水泥路，宽阔平坦。因为
这，全村400户人家有130户都买了小轿车。”

王明香不知不觉走到了一个工厂门口。
“小姑来了，这是我开的玩具加工厂。”老板
艳玲带王明香走进车间，100多个工人正忙得
热火朝天。厂里现在120多个工人都是留守老
人和妇女，除了有工伤保险和养老保险以外，
每天管一顿中饭，一个月的工资平均有2600
元。

在村委大院前，村党支部书记孙传印拉着
王明香说，“咱们村越变越好，让你们这些在
外地的郝营人脸上也有光。”

□ 本 报 记 者 尹 彤
本报通讯员 李 勇

1月6日，和往常一样，凌晨4点多钟，当
大多数人还在熟睡的时候，济宁任城区万里红
荷鲜鱼行的老板娘刘进玲已经在仙营农贸市场
准备开市了。她将远从微山运来的鲜鱼分类到
各个盒子里，通上氧气后开始清扫地面。原本
满是泥水的地面经过冲洗后露出了白色的地板
砖，忙完一阵后刘进玲在电锅里煮上了方便
面。

早上七八点钟农贸市场开始繁忙起来。拍
鱼、刮鳞、掏腹、切块，一条2公斤左右的草鱼，在
刘进玲手上只需要大约一分钟就能变成切好的
鱼块。一阵忙碌过后，刘进玲终于能停下来喝口

热水，然后用扫帚将地上的脏水都扫到下水道
里。“以前店里没有下水道，要倒脏水就得提着
桶到附近的下水道去。”刘进玲说，现在不用担
心冬天溢出的水结冰对路人造成困扰了。有水
有电干净通畅，商户顾客都受益。

正如刘进玲介绍的，走近仙营农贸市场，路
两侧摊点规范有序，干净整洁。宽敞的店里，青
青的辣椒，绿油油的菜花，新鲜的油菜，整整齐
齐码放在蔬菜筐里。分类放置，让鲜嫩碧绿的蔬
菜格外诱人。“市场变化很大，干净宽敞，食品安
全也有保障。”一位买菜的张姓市民说。他住在
附近的仙西小区，以前习惯在市场外的流动摊
点买菜，虽然下班路上就能拎着菜回家确实是
方便，可拥挤的交通，夏天浓重的味道，随处可
见的垃圾着实让人头疼。“以前我都不在市场买

豆制品，露天的看着就不卫生。现在卖菜的都有
了自己的小屋，窗明几净，周围环境也好了，豆
制品也鲜亮了不少。”

据了解，仙营农贸市场是2013年9月初开
始升级改造的。此前市场管理混乱，流动摊贩
随意摆摊，市场内乱搭乱建严重，卫生环境令
人担忧。创城期间，仙营街道20天完成了市场
的拆除、清理、升级改造全过程。现在的市
场，划分为干货区、水果区、蔬菜区、熟食
区、生鲜区，经营面积可达1200平方米，共有
132间，可容纳经营业户150户左右。

“你看，这是可调节遮雨棚，下雨天商户
一打开，整条路都淋不到。”刘进玲边演示边
说，市场根据不同的摊点因地制宜，进行了不
同的设计。而且，商户也都办理了营业执照，

食品也有追溯机制。“我们感觉自己从‘杂牌
军’变成了‘正规军’，自己工作的环境变好
了，顾客也更信任我们的食品了。”

刘进玲讲述，她卖鱼也有七八年了，最初
在各个流动市场上“打游击”，后来在这个市
场搭了一个小窝棚，因为没有门，四面漏风，
冬天特别难熬。晚上鱼卖不完又不方便拉回
去，就需要有人留在窝棚里看着。为了保暖，
她都用石头把“门”压上，可还是不管用。冬
天水龙头也上冻，用水都只能从家里用桶运过
来。

“现在条件都改善了，我们自然也多注意
环境卫生。大家都注意，整个市场的卫生就好
了。”刘进玲坦言，在这样的市场里经营，心
情更舒畅，干劲也更足了。

□ 吕光社 张誉耀

“农网改造以前，得整天往村里跑，一离
开就有打电话报修的，恨不得住下，村里人就
盼着有安全、够用的电，现在可好了，村里人
见了我会说，‘你还用来啊？’线路改造好
了，变压器也换上俩大功率的，我被‘抛弃’
也开心。”金乡县肖云镇韩楼村的农电工郑念
论乐呵呵地告诉记者，现在只有日常维护和定
期巡检他才会来村里。

韩楼村有1100多口人，1600多亩土地，农

网改造前，只有村北一台160千伏安的变压
器，杆塔矮、供电线路长、线径细、耗损大，
电压不稳定，户均容量很小，而且各家门口的
线路像蜘蛛网一样乱糟糟的，跳闸停电是家常
便饭，存在严重的安全隐患。

“只要阴天下雨就得停电，村里人买了空
调冰箱也是摆设，电压低，根本带不起来。”
郑念论回忆，除夕夜大家看不上春晚。家家户
户都开电视，电路烧了，他得蹲守在变压器
旁，下半夜才能走。

2014年盛夏，村里农网改造，新架设了四

五十级电杆、2千多米的线路，换上两台200千
伏安的变压器。高标准设计、高标准投入、高
标准材料、高标准施工，让韩楼村建成了“国
网百佳农网工程”。

“施工的时候，大伙儿都特别配合，需要
伐树、撬下水道，没人阻拦。村民自发在门口
放着水给我们喝，还有人切开西瓜摆上桌，用
扇子赶着苍蝇。”虽然按照规定不能吃群众的
东西，郑念论还是感到很温暖。

改造完成后，村民们欢天喜地：甭管是空
调冰箱洗衣机，还是电视电暖电磁炉，生活用

电不再是问题；原来村里浇地，使用水泵要控
制、协商、排好队，现在集中浇地也可以，生
产用电也可靠。村里普遍种植辣椒大蒜等经济
作物，有几户村民家里有烘干机，但白天经常
不能用，只能晚上10点以后，村里用电的少
了，再熬夜开工，在电负荷不宽裕的情况下，
几家作坊需要商量，今天你用，明天我用，副
业产量产值受限。如今，这些问题也都迎刃而
解。

这一年下来，韩楼村用电量比上年增加三
四成，却全年零投诉举报。

再也不用一天换两个口罩

两年没回村，找不到自家门

市场环境好，我们干劲更足了

公共自行车为媒结良缘

被“抛弃”了也开心

郝营村村民在文化广场上听戏。
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政治

1月2日，济宁市贯彻落
实中央八项规定和有关务实
节俭过节的通知精神，制定
干部驻村联户工作督导措
施。

2月7日，济宁市研究党
的群众路线教育实践活动实
施意见、2014年全市重点工
作市级领导分工方案、美丽
乡村建设意见和市级重大公
共文化基础设施规划建设意
见。

2月24日，济宁市党的群
众路线教育实践活动动员大
会召开，着力解决“四风”问
题，确保教育实践活动取得
实效。

3月17日，济宁召开创建
全国文明城市动员会，全力
以赴迎接省级文明城市复审
和全国文明城市提名资格测
评，为2017年成功创建全国
文明城市奠定基础。

文化

2月10日，全省培育和践
行社会主义核心价值观深入
推进四德工程建设现场电视
电话会议在曲阜召开。

4月11日，中宣部、山东
省委在曲阜召开推广善行义
举榜现场会。

6月19日，国家汉办致函
山东省政府办公厅，同意支
持在曲阜建设孔子学院总部
体验基地。

6月21日，省委宣传部在
泗水召开“山东乡村儒学现
象”座谈会，乡村儒学讲堂将
和尼山圣源书院一起被作为
全省公共文化服务均等化标
准化建设的重要内容。

6月22日，第38届世界遗
产委员会会议同意将中国大
运河列入《世界遗产名录》。
大运河济宁段与中国大运河
一起成功进入了世界文化遗
产名录。

9月16日，山东省第23届
运动会在济宁体育中心体育
场开幕。

9月27日，2014中国(曲
阜 )国际孔子文化节开幕式
暨第九届“联合国教科文组
织孔子教育奖”颁奖典礼举
行。

社会
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6月4日，济宁市大气污
染治理的12家重点企业自愿
签订“2014年度生态济宁建
设大气污染防治工作承诺
书”，将限期完成治理任
务。

7月1日起，济宁实施全
市居民大病保险制度，对
2014年1月1日以来发生的居
民大病医疗费用按照本规定
进行补报。跨年度的医疗费
用，按所属年度分别进行核
算，对符合大病保险规定的
医疗费用按相应政策规定分
别进行补偿。

9月30日，济宁城区公共
自行车系统投入使用。市民
可凭身份证等有效证件在指
定临时办卡点办理借车卡。
系统设置315个站点，10000辆
公共自行车的规模。

12月1日起，全新的《济
宁市烟花爆竹限放规定》开
始实施。

亮点2014

1月15日，西部经济隆起
带第一次党政联席会议在济
宁召开，谋划为西部经济隆
起带建设形成强大合力。

6月25日，济宁与中兴通
讯签订合作协议，中兴参与
济宁智慧城市建设，共同打
造山东智慧城市产业园。

7月29日，全球最大的信
息软件及服务供应商、世界
第二大软件企业集团甲骨文
公司把在中国的唯一OAEC
项目落户济宁。

8月2日，全国资源型城
市经济转型发展与可持续发
展高层研讨会在济宁市举
办，国内多位高层专家探讨
资源型城市经济转型与可持
续发展。

8月12日，采煤塌陷地土
地复垦重大工程获省政府批
复立项。

10月8日，省政府印发
《济宁市采煤塌陷地治理工
作专题协调会议纪要》，提出
16条含金量高、操作性强的
政策措施支持济宁市资源型
城市转型与可持续发展。

11月27日，中科院重大
信息产业项目、中科智造信
息产业园在济宁开工。

12月17日，济宁与软通
动力集团战略合作暨软通动
力信息产业生态圈项目签约
仪式举行。

经济

（吕光社 整理）

百姓点赞哪些事？

环卫工人闵秋芳。
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